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人生才是大考场
汪清波 !上海交大致远学院大四学生"

作为一名即将本科毕业的学生，我对中
高考的印象已经模糊。这两场考试虽然曾经
重要，但远没有老师、家长说过的那么重要。
说某一场考试是人生的分水岭是夸大的，人
生才是大考场。

不可否认中考和高考的成绩有很大的正
相关性。毕竟考试科目一样，只是知识点不
同，考好这两场试，需要的能力差不多。也不
可否认读一所好大学对今后的成功有些帮
助，好大学资源很多，会认识优秀的同龄人和
引路人，找工作时也是一块好招牌。

但人生大考场上需要的更多———学习能
力、社交能力、身体素质，或许还有家庭背景，
有时还要靠点运气。学历只是其中很小的一
部分。现代社会信息传播渠道很多，机会也
多。只要有实力，机会的出现是迟早的事。互
联网时代，获取信息的成本也在降低。只要有
一台可以上网的电脑，就可看到世界一流名
校的公开课，查到某个专业领域的相关资料。
每个人都拥有许多资源，怎么把握全靠自己。

所以，如果中考得很好，那么恭喜你，你
跟同龄人相比暂时有了些优势；如果没考好，
也没关系。只要心怀梦想，目标合理，持续努
力，等到下次机会来临时，你就能把握住。

中考高分!成功
朱越 !延安中学英语教师"

前几天，“千禧宝宝”刚刚经历了中考。中
考是孩子经历的第一次全市统一考试，在很
大程度上决定自己上什么性质的学校，什么
层次的学校。从这个角度来说，中考在孩子一
生中起着相当重要的作用。但我认为，它绝不
是人生的“分水岭”。

中考是选拔考试，它兼顾基础知识、基本
方法、基本技能和学科能力。换句话说，中考
基础题占据相当的比例，试卷整体难度适中。

但我们必须看到，有一部分学生是通过考前突
击，拼命刷题才获得较好成绩的。哪一种学生
的可持续性学习能力较强，更有可能在高中的
学习中占得先机，就不言而喻了。到底具备了
哪些品质才能在高中，乃至在未来的人生之路
中取得成功呢？我认为，以下几点非常重要。
第一，养成习惯。这里的习惯，指的不仅仅

是学习习惯，还包括生活习惯。高中的科目多，
内容深，养成学习的好习惯就显得尤为重要。
有一些学生在初中的学习生活中已经在预习、
听课、作业、复习等各个环节形成了正确的学
习方式，自然就会在高中学习中如鱼得水。

第二，热爱学习。众所周知，兴趣是最好
的老师，孩子在做自己喜欢的事情时，常常不
容易感到劳累，也更愿意付出更多的努力。有
的学生偏科非常严重，因为不喜欢而对于自
己不喜欢的学科不闻不问，这样恶性循环，导
致窟窿越来越大。

第三，笑对挫折。很多孩子在初中时，都
是班级里的佼佼者，很少遇到挫折。进入了重
点高中后，发现周围都是学霸，心态容易失
衡，在失败面前迷失自我。其实，孩子应该学
会的是遭遇挫折时，要调整心情，理性分析，
找到自己的长处。

职教练就!绝技"

顾莹莹 !上海商学院会计专业大三学生"

上周六，我参加了在太原举行的全国会
计职业技能大赛高职组的比赛。从初中毕业
进入商业会计学校算起，我已学了 !年会计，
应该说有了较为扎实的专业技能。虽然我马
上要升入本科了，但我想，如果我现在去就业
的话，也一定能很快就上手的。所以，正是从
这一点来说，我一点不后悔自己初中毕业时
选择进入中专学习。

我先说说我现在练就的技能吧。按照比
赛规则，选手要将散落在面前的“纸币”按每
"##张捆成一刀，限时 $分钟。就是这样的比
赛，我拿过上海的“金手指奖”。在 $分钟内，
我点对了 "%刀，即一秒之内近 %张“纸币”从

我手中准确无误地掠过。虽然，为了练就点钞
“神功”，我常常会“数钱数到手抽筋”，但我觉
得特别值得，而且会油然而生一种成就感。

想想当初，我中考时只差了两分没能进
入普通高中，但进中专绝对挺值得的。也正是
商会校为我的职业生涯打下了扎实基础。我
曾在中专时夺取过全市中职生技能大赛会计
项目个人全能一等奖，以后又免试进入了商学
院学习。所以，我不认为当初就是中考的“失败
者”，我一样以阳光和自信，在职业教育的海洋
里尽情地畅游。我甚至认为，等我本科毕业后，
与同龄伙伴一起在职场竞争的话，我很可能还
会继续领先。因为，我的专业技能更扎实。

中考志愿自己选
吴一凡 !市八中学学生会主席#首届男

生班学生"

&年前，我放弃了本市另一所高中名校的
自荐预录取资格，在很多人的质疑和批评中，
毅然选择了进入市八中学首届男生班。

事情往往不如想象中顺利。由于我选择
了不是那么热门的环境科学方向，一开始，我
遇到了最大的困难———空白，即没有设备、没
有老师、没有前人的经验教训。我甚至有了一
丝放弃的念头。我把想法和班主任卞老师沟
通，她去学校为我们申请了经费，还联系了华
东师大的教授。我自己前往环境监测中心取
经，去北京东路淘器材，去沪上各大学讨经验。
慢慢的，我们的实验室搭起了骨架。&年里，我
总计获得市级奖项九项、世界级奖项两项、区
级奖项数十项。
在中考完的那个暑假，我迎来了人生的第

一次军训。这次军训中，我成为黄浦区军训团
的团长。第一次被任命为这么大的“官”，既兴
奋也惶恐，班主任给了我很大的帮助。军训后，
学校给了我更大的舞台和更多的机会。从团支
书、校学生会主席到参加区学联……去年，在
上海市示范性高中学生会主席论坛上，我荣获
了全市“最具影响力校园领袖”称号。
本报记者 易蓉 马丹 陆梓华 王蔚 采访整理

笑看中考“成功”与“失意”
———学生和老师讲述人生“第一考”的价值

本报事业发展部主编 |总第394期 | 2015年6月17日 星期三 责任编辑：唐 敏 视觉设计：竹建英 编辑邮箱：tangm@xmwb.com.cn

! ! ! '#"$年第&%届世界头脑奥林匹克
（()）决赛于当地时间$月'&日在美国密
歇根州立大学闭幕，上海赴美参赛的"*

支队伍带着三金二银三铜的佳绩凯旋，
创下历年最佳成绩。
三项冠军为曹光彪小学《失控的“火

车”》、大宁国际小学《释放玻璃球的结
构》、同济大学《释放玻璃球的结构》。曹
光彪小学是头脑奥林匹克特色学校，校
长卢雨说，孩子们通过 ()创新活动懂
得感恩、学会合作、超越自我、快乐成长。
同济大学队由材料学院、机械学院、中德
工程学院等不同专业的学生组成，他们
发挥各自的专业特长和学科优势，完成
跨学科、跨专业的交流。
本报记者 陆梓华 通讯员 万佳

教育好声音

上海学生头脑奥赛创佳绩

探讨国际学校教师前景

! “国际化教师发展新视野”论坛日前
在华东师范大学举行。此次论坛由华东
师范大学对外汉语学院、华东师范大学
基础教育与终身教育处和华东师范大学
教师教学发展中心共同主办。来自纽约
大学、上海美国学校等校的校长、专家及
教师，从国际师资培养、国际情怀培养、
国际学校教师素质、国际学校教师专业
发展内涵等多个角度，探讨当前国际学
校教师的发展前景与挑战。
与会专家表示，此次论坛极大促进

了他们对上海国际学校现状及发展趋势
的把握，有助于教师个体在共同体内应
对国际化课程教对师资和师资培养、培
训的新挑战。 本报记者 王蔚

! 近日，根据市教委下达的招生计划，
上海工商外国语学院今年新增应用俄语
专业，面向全国 "#个省（市）、自治区招
收新生 !'人，其中上海市 &%人。这是上
海高职第一次开设俄语专业。应用俄语
专业学制三年。人才培养目标是，培养具
有比较扎实的俄语基础，能够使用俄语
进行交流，并且掌握俄语商务活动的职
业技能，能胜任商贸、外企、旅游、外事服
务等行业商务文秘、俄语导游等岗位的
商务俄语应用型人才。

本报记者 张炯强

讲述大学生创业故事

! 一档反映上海年轻大学生励志创业
的微纪录片栏目《创业新锐》近日在上海
教育电视台双休日晚上播出。该片第一
季的 "$集纪录片全部由上海视觉艺术
学院的学生团队创作完成。
据悉，在视觉学院的学生中，选择自

主创业的占到了 "#+左右，这一比例远
高于上海高校毕业生自主创业的平均水
平。经过半年多的努力，学生创作团队以
纪录片方式报道了“互联网,”时代年轻
大学生创业的各种商业模式及不凡的经
历故事。 本报记者 张炯强
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! ! ! !中考结束了# 又有约 !"!万名学生告别了初中学业#

有人说$中考是人生的第一个!分水岭"%有人说$中考是什
么水平$高考也会是什么水平%甚至还有人说$这个从小学
到高中 #$年里的!第一考"$会决定未来的人生之路是什么

!档次"#中考$真的有传说的那么神吗&它真的会左右人的
一生&%&'()'当中考再度撞击人们的视野$记者采撷的这
些声音$印证了一场普普通通的中考$其实只是漫长成长
道路上的一个小小加油站#

高职首设应用俄语专业


